

ARTICLE SUR LA COORDINATION REGIONALE DU REFADD

Juin 1998, à Bata, en Guinée Equatoriale, les participants à la deuxième Conférence sur les Ecosystèmes des Forêts Denses et Humides d'Afrique Centrale « CEFDHAC » décident de créer une structure sous-régionale pour aider les femmes à consolider les besoins de développement et les impératifs de conservation des écosystèmes forestiers. Le Réseau Femmes Africaines pour le Développement Durable « REFADD » voit le jour, suivi en décembre 1999 par l'élaboration d'un plan d'action triennal au cours d'un atelier régional couplé d'une Assemblée Générale tenu à Mbalmayo au Cameroun grâce à l'appui financier du CARPE, et à l'appui technique de l'UNESCO.

Ci-dessous les photos de la 1^{ère} Assemblée Générale, Mbalmayo Cameroun 1999 :



Photo de famille



Photo de la Modération : de G à D. Monique YIGBEDEK, Eulalie BASHIGE



Photo descente de terrain

En Mai 2003 à Malabo en Guinée Equatoriale, le REFADD tient sa seconde assemblée générale grâce au soutien financier du comité Néerlandais de l'Union Mondiale pour la Nature (UICN). Cet important forum a eu comme principaux résultats :

- L'adoption des statuts du REFADD ; La définition des stratégies d'implication du REFADD dans les autres initiatives régionales pertinentes visant le développement durable, et l'opérationnalisation des antennes nationales REFADD dans huit pays de l'Afrique Centrale. A cette date le REFADD ne couvrait que huit pays. Le Tchad et Sao Tomé et Principe n'en faisaient pas encore partie.

Photos de la 2^{ème} Assemblée Générale Malabo 2003



Photo de famille



Membres de l'Assemblée Générale

En juin 2007, le REFADD tient sa troisième Assemblée générale en marge de la 6^{ème} édition de la CEFDHAC tenue à Libreville au Gabon. Celle-ci était réservée aux affaires courantes du Réseau.



Photo de Famille 2007

En février 2010, il tient un atelier de coordination à Douala au Cameroun sous le thème : « REFADD 12 ans après, bilan et perspectives ». A l'occasion de cet atelier, la coordination du REFADD et ses antennes nationales ont jugé opportun au regard des opportunités qui s'offrent en ce qui concerne la révision du plan de convergence de la COMIFAC, d'intégrer une dimension Genre dans cet important outil de travail de la région. D'où la nécessité d'organiser une assemblée générale du REFADD compilée par un atelier de renforcement des capacités sur le genre et le plaidoyer à une prochaine occasion.



Photo de famille le 22 au 24 février 2010, Douala, salle du Restaurant Riviera

C'est ainsi qu'en 2012, il a été question de renforcer les capacités des membres sur la thématique Genre, d'examiner et de valider le plan d'action 2012 – 2015 ; de contribuer à l'examen du fonctionnement et à la redynamisation du REFADD ; et principalement de renouveler le bureau de la coordination sous-régionale du REFADD.



En effet, l'Assemblée Générale du 03 au 06 Juillet 2012 à Brazzaville au Congo a connu donc entre autre, la révision ou la mise à jour des Statuts et Règlement Intérieur du REFADD. Ce travail avait été confié au Dr Kam Yogo, juriste, Enseignant d'Université basé au Cameroun.

Celui-ci a accompagné les participant/es qui ont ensemble amendé et adopté les deux documents statutaires du REFADD.

Essentiellement, la révision a porté sur certains principaux articles des précédents statuts. Ainsi, à l'occasion d'un huis clos, il a été question de l'élection d'un nouveau bureau régional, et du changement des titres des postes qui existaient depuis la création du REFADD en 1998. Le nouveau bureau était composé comme suit :

- Mme Bashige Eulalie de l'ONG Femmes Environnement Santé « FES » RDC, devenait Présidente au lieu de Coordinatrice Régionale, terme précédemment utilisé;

- Mme Longo Mbendo Marie Julienne, de l'ONG Caisse féminine de développement Agricole et commerciale (CFDAC) CONGO devenait Vice-Présidente au lieu de Coordinatrice Régionale Adjointe comme c'était précédemment le cas ;

- Mme Jeanne Marie Mindja du Groupe des Amis de l'UNESCO et de l'Environnement « GRAMUE » du Cameroun décrochait le poste de Secrétaire Générale. Cette dernière était précédemment Coordinatrice Régionale Adjointe depuis la Création du Réseau ;

- Mme Dancilla Mukakamari de l'Association Rwandaise des Ecologistes "ARECO" Rwanda NZIZA, a été portée au poste de Trésorière Régionale du REFADD.

En effet, depuis Bata en Guinée Equatoriale en 1998, date de la création du REFADD telle qu'indiqué ci-dessus, et ce jusqu'à la cinquième Assemblée Générale de 2015, la Coordination Régionale était pilotée des mains de maître par Madame Eulalie BASHIGE de la République Démocratique du Congo. Monsieur Henri Paul ELOMA IKOLEKI s'occupait du Secrétariat Général et ceci jusqu'à la quatrième Assemblée Générale tenue à Brazzaville, au cours de laquelle les statuts et Règlement Intérieur du Réseau ont été sensiblement modifiés et ont donné d'autres appellations aux postes essentiels, et attribué le Siège du Réseau à Yaoundé au Cameroun.

Un an plus tard, n'ayant pas aperçu des avancées dans les démarches pour l'obtention du Siège à Yaoundé au Cameroun, et pour ne pas bloquer le réseau qui avait en son temps les perspectives de développement, les Membres du REFADD ayant constaté qu'ils étaient en nombre suffisant (quorum atteint) à la rencontre du PFBC de 2013 à Douala, se sont retrouvés en marge de cette réunion et ont organisé une Assemblée Générale Extraordinaire qui est revenue sur deux aspects essentiels des textes de Brazzaville de 2012.

Le premier aspect change l'article 3 des Statuts 2012 de Brazzaville, ayant attribué le Siège à Yaoundé au Cameroun, en laissant le soin à tous les membres de procéder à la recherche d'un accord de Siège ou d'une autorisation de création pour le réseau dans n'importe quel pays membre qui faciliterait cette procédure. C'est ainsi que la République du Congo a eu le privilège d'abriter le Siège du

REFADD depuis le 08 août 2013, date de l'obtention par Marie Julienne LONGO MBENDO, Vice-Présidente du Bureau, de l'arrêté de création du Réseau.

Le second changement portait sur l'article 20 des Statuts précédemment en vigueur et qui concernait les titres des dirigeants du REFADD. A l'unanimité, les membres ont décidé de revenir aux anciennes appellations que sont la Coordinatrice Régionale et la Coordinatrice Régionale Adjointe, au lieu de Présidente et Vice-Présidente tel qu'adopté à Brazzaville en 2012.

A la cinquième Assemblée Générale tenue en marge de la formation sur la recherche de financement à travers le Protocole de Nagoya, sur l'accès et le partage des avantages liés à l'utilisation de la biodiversité (APA en sigle), organisé du 17 au 20 novembre 2015, à Libreville au Gabon, grâce au soutien financier du Projet GIZ d'appui à la COMIFAC. A cette occasion, le REFADD a connu le premier changement du Bureau dirigeant de son réseau. C'est ainsi que Mme BISSECK Epse YIGBEDEK Monique Catherine de l'Organisation pour la Nature, l'Environnement et le Développement du Cameroun (ONED), précédemment Personne Ressource du REFADD, a été portée à la tête du Réseau. La Vice Coordination a été confiée à Madame MUKAKAMARI Dancilla de ARECO Rwanda NZIZA, le Secrétariat Général, à Mme MASUNZU Renilda de l'Association Femmes et Environnement au Burundi (AFEB), et Mme LONGO MBENDO de CFDAC Congo au poste de Trésorière Générale.

Peu avant ces changements, le REFADD a eu le privilège que son Ex Coordinatrice Mme Eulalie BASHIGE soit nommée Conseillère du Chef de l'État au Collège Chargé de l'Agriculture et du Développement Rural en République Démocratique du Congo (RDC).

Photos de l'AG de Libreville 2015



Ce nouveau bureau mis en place le 19 Novembre 2015, est celui qui jusqu'à ce jour conduit le destin de notre cher réseau, ceci jusqu'à ce qu'un autre renouvellement intervienne.

Les pionnières du REFADD. De G à D, Eulalie Bashige, Jeanne Marie MINDJA, Monique YIGBEDEK



De G à D, La Coordinatrice entrante et sortante

